

keseluruh lini bisnis. Dalam arti kata yang kaya akan semakin kaya dan yang miskin akan semakin miskin. Hal itulah yang menjadi kerasahan akademik lahirnya kembali diskursus revitalisasi etika dalam pergerakan bisnis dewasa ini, sebab dalam perspektif humanisme dan bingkai religious yang menjadi fitrah kemanusiaan, sesungguhnya bisnis tidak hanya sekedar bisnis yang hanya mengejar nilai lebih (baca: laba), akan tetapi ada konsep keseimbangan, keihlasan, berbagi dan tolong menolong yang menjadi nilai keadaban didalamnya, alhasil bisnis dalam ruang beradaban manusia tidak hanya di maknai sekedar membicarakan untung-rugi serta upaya akumulasi kapital semata.

Membicarakan etika dalam kontek bisnis ke-Indonesiaan kita tak bisa lepas dari kontruksi agama, utamanya Islam sebagai mayoritas keyakinan yang dianut elemen bangsa ini. Dalam hal ini menarik untuk di kaji ialah kontruksi etika bisnis dalam pengembangan ekonomi yang dipelopori oleh kaum santri. *Pertama*; Selama ini kaum santri dipandang merupakan subkultur masyarakat yang terdidik dalam suasana pendidikan tradisional yang kental dengan pendisiplinan dan trasformasi nilai-nilai etika religious ala pesantren, *kedua*; Kaum santri dalam 10 tahun terakhir ini kurang lebih telah memulai babak baru pengembangan dan pemberdayaan ekonomi yang dirintis melalui koperasi dengan basis jaringan alumni pesantren yang telah menyebar di masyarakat, semisal Koperasi yang dikelola kaum santri dari pesantren Sidogiri, telah menjadi tauladan perkoperasian dalam model Lembaga Keuangan Syari'ah yang dikelola kaum santri dalam bentuk BMT (*Baitul Mal Wa Tanwir*) yang saat ini telah tersebar luas cabangnya di hampir 90% propinsi di Indonesia.

Ketiga; Melalui suvei yang dilakuan lembaga *Jatim Care Community* (2009), bahwa sebagian besar konsumen BMT Pesantren memiliki ikatan emosi dengan pesantren, dan sebagian yang lain milih menjadi nasabah lembaga tersebut atas dasar pengakuan kualitas etika religious yang diamalkan

Sedangkan dalam penggunaan kata “Etika” ini, kita seringkali berkaitan dengan pengertian dan bersinggungan dengan kata lain, semisal norma, aturan nurani, moral, etiket, etos, budi pekerti, nilai, akhlak, sopan santun, dan sebagainya. Namun secara etimologis, jika di baca melalui kamus Webster, maka etika didefinisikan dengan *“the discipline dealing with what is good and bad and with moral duty and obligation, a set of moral principles or values, a theory or system of moral values”* (Suatu disiplin ilmu yang menjelaskan sesuatu yang baik dan yang buruk, mana tugas dan mana yang dianggap sebagai kewajiban moral, atau bisa juga yang berkaitan dengan kumpulan prinsip atau nilai moral). Sehingga sebagai disiplin ilmu Etika yang merupakan cabang dari filsafat, etika memberikan ruang untuk melakukan kajian dan analisis kritis atas norma dan nilai moral yang mengatur peri hidup manusia baik pribadi maupun kelompok⁵.

Adapun dalam pengertian terminologis etika didefinisikan sebagai *“the systemic study of the nature of value concept, good, bad, ought, right, wrong, etc. and of general principles which justifyus in applying them to anything also called moral philosophy”*⁶. Dijelaskan bahwa Etika merupakan studi sistemis yang menjadikan konsep- konsep nilai, baik, buruk, harus, benar, salah, sebagai obyek pembahasannya, sekaligus didalamnya prinsip-prinsip umum yang membenarkan setiap kita menerapkannya dalam berbagai konteks, disebut pula sebagai filsafat moral). Artinya dalam pandangan tersebut bisa dimengerti bahwasanya etika dimaknai merupakan moralitas utama setiap individu dalam mengekspresikan tindakanya. Maka individu dapat disebut orang yang baik dan bermoral

⁵ Sofyan S. Harahap, *Etika Bisnis dalam Perspektif Islam*, (Jakarta: Salemba Empat, 2011), hlm. 16-17.

⁶ Achmad Charris Zubair, *Kuliah Etika*, Ed. III (Rajawali Press, 1995), hlm. 13-155. Lihat juga dalam Faisal Badroen, dkk, *Etika Bisnis dalam Islam*, (Jakarta: Kencana, 2006), hlm. 5; Johan Arifin, *Dialektika Etika Islam dan Etika Barat Dalam Dunia Bisnis*, Millah Vol. VIII, No. 1, Agustus 2008, hlm. 154.

diperbuat. Dalam pengertian yang lain, *akhlaq* merupakan gambaran rasional mengenai hakikat dan dasar perbuatan dan keputusan yang benar serta prinsip-prinsip yang menentukan klaim bahwa perbuatan dan keputusan tersebut secara moral diperintahkan dan dilarang⁹. Al-Ghazali mengatakan bahwa *akhlaq* adalah suatu sifat yang tertanam dalam jiwa, yang dengannya timbul perbuatan - perbuatan dengan mudah tanpa memerlukan pemikiran dan pertimbangan. Sehingga jika sifat itu tertanam dalam jiwa maka perbuatan-perbuatan yang baik dan terpuji akan tercipta menurut akal dan syariah¹⁰.

Sedangkan upaya mendeskripsikan pengertian bisnis sendiri sangatlah beragam. Skinner mengatakan bahwa bisnis adalah pertukaran barang, jasa, atau uang yang saling menguntungkan atau memberi manfaat. Hampir senada dengan Skinner, Anoraga dan Soegiastuti mendefinisikan bisnis sebagai aktifitas jual beli barang dan jasa (*the buying and selling of goods and services*). Secara ringkas dapat dipahami bahwa bisnis adalah suatu lembaga yang melaksanakan kegiatan untuk menghasilkan barang dan jasa untuk memenuhi kebutuhan orang lain¹¹.

Sementara Straub dan Attner menjelaskan definisi bisnis secara lebih lengkap sebagai suatu organisasi yang menjalankan aktifitas produksi dan penjualan barang dan jasa yang diinginkan oleh konsumen untuk memperoleh profit¹². Barang di sini merupakan suatu produk yang secara fisik dapat dikenal oleh panca indra, sedangkan jasa adalah aktivitas atau bentuk kegiatan yang bisa mendatangkan nilai manfaat kepada

⁹ Madjid Fakhri, *Etika dalam Islam*, terj oleh Zakyuddin B, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar dan Pusat Studi Islam UMS, 1996), hlm. xv-xvi.

¹⁰ Imam al-Ghazali, *Ihya' Ulumuddin*, (Beirut: Dar ihya al-kutub alllimiyah, tt), hlm.25.

¹¹ Pandji anoraga, *Manajemen Bisnis*, (Jakarta: Rineka Cipta & STIE Bank BPD Jatenf, 1997), hlm. 2

¹² Bandingkan dengan, Muhamad Djakfar, *Etika Bisnis: Tataran teoritis dan praktis*, (Malang: UIN Malang Press, 2008), hlm, 25.

masjid¹⁶. Kemudian melanjutkan pengembaraan ke Baitulmaqdis Palestina dengan meninggalkan keluarganya yang sebelumnya telah terlebih dahulu di beri bekal secukupnya selama ditinggalkan. Tercatat kurang lebih sepuluh tahun ia menjalankan kehidupan sebagai seorang sufi, sehingga diantara orang-orang banyak yang tak mengenal beliau, kemudian ia menyepi di masjid damaskus , dan disinilah ia mulai menulis kitab *Ihya'*¹⁷.

Kitab *Ihya'* terdiri dari empat jilid yang tersusun rapi dan cermat, sesuai dengan kaidah kaidah kitab-kitab fiqh pada umumnya, yaitu terdiri dari empat pokok yang lazim di sebut *rub'*. Setiap *rub'* terdiri dari sepuluh sub bagian yang di namai dengan "*kitab*" dan setiap "*kitab*" terdiri dari beberapa "*bab*" dan dalam setiap "*bab*" duraikan dalam beberapa Judul permasalahan.

Menurut Nur kholis majid, Kitab *Ihya'* Ulum al din kemudian menjadi sangat populer lantaran penulisnya yaitu Al Ghazali telah berhasil meramu paduan antara tasawwuf di sati sisi, dan rasionalitas sunnipada dimensi teologi dan syariaatnya di sisi yang lain¹⁸. Hingga kinipun *Ihya'* ulum al din merupakan kitab klasik yng terpopuler diantara referensi kitab yang wajib di ajarkan bagi para santri di suatu pesantren tradisional, bahkan dalam ruang pendidikan pesantren tradisional mencul ststatement " Belumlah sempurna dikatakan sebagai seorang santri, apabila belum pernah menngaji kitab *Ihya'* Ulum al-Din"¹⁹. Dengan dimikian cara pandang santri terhadap dunianya dalam akhlak tasawuf salah satunya merupakan kontruk berpikir dan pemahaman dari diajarkannya kitab tersebut di pesantren.

¹⁶ Al Ghazali, *Al Munkid min Al dhalal*, (Mesir: Kudistan Al Islamiyah, 1328), 8

¹⁷ Mutiara Ihya' ulum Al Di, (Bandung: Mizan, 2002), 10

¹⁸ Nur Kholis madjit, *Tasawwuf dan Pesantren*, dalam M dawam raharjo, Pesantren dan pembaharuan (Jakarta: LP3ES, 1998), 105.

¹⁹ Abdurohman, *Ekonomi Al Ghazali*, (Surabaya: Bina Ilmu, 2010), 46.

Konsep Etika Bisnis dalam Kandungan Kitab *Ihya' Ulumudin*

Sebegitu pentingnya ajaran *Ihya'* bagi dunia santri telah digambarkan diatas, sebab hampir semua permasalahan kehidupan dikupas tuntas dari sisi etika tasawuf dalam kitab ini, disamping banyak membahas tentang sesuatu yang berkaitan dengan ibadah, kitab ini juga membahas adab muaamalah serta faktor-faktor utama yang menyebabkan kebahagiaan dan kesengsaraan hidup duni dan akhirat, termasuk didalamnya yaitu masalah ekonomi. Maka tak salah kalau ada sebagian ulama' mengatakan "*kada Al Ihya' Yakunu Qurana*" yang artinya hampir saja *Ihya'* (memiliki pengaruh) seperti Al Qur'an. Ini seperti yang dikutip oleh Yusuf Qardhawi dalam buku *Pro dan Kontra Al ghazali*.

Adapun pemikiran ekonomi alghazali banyak di dapati dalam bab *Adab al kasbi wa ma'asy* dimana alghazali membahas banyak hal yang berkaitan dengan peredaran uang palsu. Pada bab *Al Shukru* beliau menernagkan tentang fungsi uang sebagai alat tukar dan bukan sebagai komoditi. Al Ghazali juga membahas tentang lembaga Hisbah dan pengawasan pasar pada bab "*amar ma'ruf nahi mungkar*" disini al ghazali banyak menyinggung tentang pasar dan intervensi pemerintah dalam kehidupan ekonomi yang tidak berdasarkan nilai syariah.

Adapun padangan etika bisnis dari seorang al Ghazali dapat di temukan dalam *Ihya'* :

" Tidaklah pantas bagi pedagang hanya memfokuskan pandanganya terhadap dunia saja, dengan melupakan akhirat. Jika yang terjadi demikian, maka umurnya akan sia-sia. Sebaiknya bagiyang berakal di ajurkan untuk memelihara dirinya dengan cara menjaga modalnya. Dan modal manusia

unsure *Ihsan* (Kebaikan), karena kebaikan menjadi penyebab diraihnya kebahagiaan, yang dalam bisnis dapat dimisalkan dengan laba yang di peroleh³⁰.

Ihya' juga menegaskan untuk mencaipaika drajat muamalah (transaksi) yang bernilai *ihsan*, maka sang bisniman harus melakukan salah satu dari enam di bawah ini:

1. Mengambil keuntungan secara wajar

Berikut merupakan ungkap Al Ghazali dalam *Ihya'*:

Meskipun mengambil keuntungan barang dan jasa ketika bisnis merupakan hal yang diperbolehkan, mengingat yang demikian itu merupakan tujuan utamanya, namun tidak sepatutnya penjual mengambil ke untungan dari sang pembeli lebih dari yang di anggap wajar menurut kebiasaan yang berlaku³¹.

2. Rela merugi, jika berjual beli dengan orang miskin

Panduan dalam kitab *Ihya'* karya al Ghazali memberikan pesan agar senantiasa rela merugi apa bila bertransaksi dengan kaum miskin, mengingat lemahnya daya beli mereka, sedangkan barang atau jasa yang hendak di beli begitu penting bagi si miskin. Dalam *Ihya'* ditegaskah:

Manakala seseorang pembeli bahan makanan atau sesuatu lainnya dari orang miskin, hendaklah ia tidsak mempersulit dan tidak menipu (atau merugikan) seandainya harga yang di bayar sedikit lebih mahal dari pedagang yang lain. Sikap seperti ini adalah perbuatan Ikhsan³².

3. Berbuat baik saat menagih hutang

³⁰ Al ghazali, *Ihya' Ulum al Din*, Jilid II, (Kairo: Dar Al-salam Ihya' Kutub al-Arabiyyah, 1957). 80.

³¹ *Ibid*, 81

³² *Ibid*, 82

seorang santri menjadi pasif, seperti tidak mau berusaha mencari nafkah, eksklusif dan menarik diri dari keramaian dunia, tetapi sebaliknya, sebab seorang santri sejati hidup di dunia ini membawa amanah, yakni membawa fungsi *Khalifatullah*, yang berarti sebagai perawat bumi seisinya, pengelola, pemakmur, dan yang meramaikan dunia ini dengan aturan-aturan Allah. Sifat-sifat tersebut merupakan sikap batin dalam menyikapi keadaan masing-masing individu. Setiap santri dengan bekal benteng etika tersebut diwajibkan berikhtiar untuk menjadikan dirinya lebih baik dari keadaan sekarang dengan terus menerus membuat terobosan yang Ihsan dan kreatif demi jaminan kejayaan keluarga muslim di dunia dan akhirat.

Kesimpulan

Pesantren mengajarkan setiap santri, untuk bekerja dan bekerja di bumi Allah dengan sepenuh hati mengumpulkan rizki sebagai bagian dari kebutuhan hidup duniawi dan sebagai ladang akhirat (ibadah). Berkerja merupakan salah satu sebab pokok yang memungkinkan santri memiliki harta kekayaan, dan salah satu ragam bekerja adalah berbisnis sebagai usaha atau mata pencaharian (*ma'isah*) dengan cara dan mekanisme perolehan yang halal dan sesuai dengan aturan main Allah SWT.

Dari uraian diatas dapat kita pahami beberapa pokok pemikiran al Ghozali yang tertuang dalam *Ihya'*, yang menjadi dasar pemikiran dan pandangan kaum santri dalam menerapkan etika dalam berbisnis, Adapun pokok pandangan etika bisnis itu tertuang dalam perkataan Alghazali tentang modal berbisnis, dimana modal tersebut tidak hanya harta, dan pengetahuan berniaga, akan tetapi agama harus pula menjadi modal dalam berbisnis.

Dan untuk mencapai target maksimal dalam berbisnis, menurut *Ihya'* ulum al Din ada tujuh hal yang perlu di perhatikan dalam menjalankan bisnis (melakukan aktivitas

Kelima; Rela membatalkan transaksi saat penjual mendapatkan penyesalan. Keenam; Memberikan kelonggaran pembayaran bagi kaum faqir dan miskin, dengan selalu memberikan kemudahan pelayanan saat bertransaksi.

Demikian pokok ajaran etika bisnis dalam ajaran *Ihya'* tersebut diatas, diwejangkan oleh kiai dalam proses pendidikan dan pengajian dipesantren, sebagai bagian dari bekal santri kelak ketika hendak berwira usaha, inilah konsep etika bisnis santri yang menjadi khasanah pesantren, yang dikembangkan dan di padu padankan oleh kaum santri pelaku bisnis dengan etika bisnis modern, semisal dalam mengembangkan lembaga keuangan Syariah modern semacam koperasi model BMT yang berkembang pesat di masyarakat.

Bila masing-masing pelaku bisnis memperhatikan, memahami dan menyadari serta mengaktualisasikan praktek-praktek bisnis yang berlandaskan pada nilai-nilai *esoteris* Islam, antara pedagang dan pembeli, antara produsen dan konsumen, antara pemilik modal dan pelaksananya, disertai dengan aturan-aturan hukum yang jelas dan pemahaman tentang etika berbisnis yang terdapat pada diri mereka, maka dapat dipastikan akan tercipta suatu kondisi bangsa yang dijanjikan Allah sebagai "*Baldatun Thayyibatun Wa Rabbun Ghafur.*" Di samping itu, upaya terealisasinya "menjadikan Indonesia beretika" melalui jalur bisnis atau ekonomi akan bisa terwujud. *Wallahu a'lam*